

Illas (SAN JULIAN DE), feligresía de la prov. de Oviedo (España); 2,900 hab.

Ille y Rance (CANAL DE); pone en comunicación, en Francia, al Vilaine, afl. del Océano, con el Rance, afl. de la Mancha, y une a Rennes con San Maló.

Ille y Vilaine, depart. de la Francia occidental, tiene por límites: al N. el mar de la Mancha y el depart. de este nombre; al O. los depart. de las Costas del Norte y del Morbihan; al S. el Loira inferior, y al E. el de Mayena. Sup., 6,625 kil. cuadr. Pobl., 602,712 hab. Lo riegan el Couesnon, el Rance, el Vilaine y el Ille, y lo cruza el canal de Ille y Rance. Selvas, dunas y brezos cubren su territorio en gran parte, pero produce bastante trigo. Encierra ricos pastos y alimenta gran número de reses mayores. Hay en él abundantes castaños y manzanos; y se cultiva el lino y el cáñamo. Industria de tejidos de hilo, curtidos, fraguas y fundiciones; pesca hacia la costa. Granito, piedras molares, pizarras y minas en Paimpont y Pompeant. La cap. es Rennes; comprende 6 distritos: Rennes, Fougeres, Montfort, Redon, San Maló y Vitre. Forma parte de la 10ª región militar, Academia y Tribunal superior de Rennes, 2ª prefectura marítima de Brest, y constituye la diócesis del arzobispado de su capital. Es uno de los 5 depart. de la ant. Bretaña.

Iller (*Iargus*), río de Baviera, nace en los Alpes de Altau, separa el Wurtemberg de la Baviera, recibe al Aurach y desagua en el Danubio, por la orilla derecha, cerca de Ulm, después de recorrer 160 kil.

Illescas, villa de la prov. y a 25 kil. N. E. de Toledo (España), plaza antigua é importante en tiempo de los Moros. Tiene una magnífica iglesia gótica y una torre de arquitectura morisca; 2,000 hab.

Iliberri ó **Iberri**, antigua ciudad de la 1ª Narbonense (Galia) hoy *Eine*, según algunos. — Ant. nombre del Tech en la Galia Narbonense.

Ilimani ó **Ilimani** (Nevado de), monte de la cordillera de los Andes bolivianos, a 40 kil. S. E. de la Paz; 6,456 met. de altura.

Illinois, Estado de la Confederación de los Estados Unidos, formando parte del grupo de los del Oeste. Tiene por límites al N. el Wisconsin; al O. Iowa y Misuri; al S. Misuri y Kentucky; al E. Kentucky, Indiana y el lago Michigan. Sup., 143,506 kil. cuadr. y 2,540,000 hab. Lo riegan el Misisipi y sus afl., el Illinois, el Ohio, el Wabash, etc. El terreno es llano y muy fértil, clima sano, agricultura predominante, se encuentra hulla, hierro, cobre. Salinas. Princ. ciudades: Springfield, cap., Chicago, Vandalia, Alton, Cairo, Galena y Nauvoo. Desde 1673, los Franceses tuvieron establecimientos en el Illinois; pero un siglo después los cedieron a la Gran Bretaña, y esta, a su vez, en 1783, cedió sus derechos a los Estados Unidos. En 1818, quedó erigido en Estado de la Unión donde tiene su representación en el Congreso con 2 senadores y 19 diputados.

Illinois, río de los Estados Unidos (Illinois); nace en la Indiana y desagua en el Misisipi por la orilla izquierda. Curso 680 kil.

Iliturgis ó **Iliturgis**, ciudad de la Hispania, junto al Bétis; hoy ruinas, cerca de Andujar; fué destruida por Escipion el Africano.

Ilkirch, municipio del canton de Geispolsheim, en el distr. de Estrasburgo (Baja Alsacia). Lienzos, tejidos de lana, instrumentos de labranza, máquinas para la industria; 4,668 hab.

Ihora, villa de la prov. y a 40 kil. N. O. de Granada (España); a orillas del río Carchon, part. de Montefrío. Hermosa iglesia parroquial. Tejidos, mármoles, etc.; 6,000 hab.

Ilueca, villa de la prov. y al S. O. de Zaragoza (España), a 24 kil. de Calatayud, a orillas del Aranda. Paños, tintes; 1,500 hab.

Imad-Eddyn (MOHAMMED), llamado *El Kateb* (el escritor), nacido en Ispahan (1125-1201), escribió la historia de *Varias expediciones de Saladino*, de quien fué secretario. V. *Extractos de las historias árabes de las guerras de las Cruzadas*, por Reinaud.

Imágenes (Derecho de), *Jus imaginis*, derecho que en Roma todo magistrado que ocupaba una silla curul tenía a un busto de cera coloreado revestido de las insignias de su dignidad. Esta imagen se colocaba en el *Atrium*, y era llevada en los funerales de los miembros de la familia.

Iman ó **Imam**, ministro de la religión mahometana á cuyo cargo está el servicio de una mezquita.

— Título de los califas y sultanes otomanos. — Entre los Sunnitas se aplica á todo célebre doctor ortodoxo; entre los Chiiitas, por el contrario, no se da sino á 12 virtuosos personajes investidos de ambos poderes, temporal y espiritual, de los cuales el último, expulsado de este mundo por la maldad del hombre espera en un lugar desconocido á que se colme la medida, y entonces, es cuando vendrá á restablecer en la tierra el reinado de la justicia.

Imao, *Imaus*, nombre que los antiguos dieron á dos distintas cadenas de montañas. Estrabon y Plinio designan con este nombre la parte del Himalaya que costea el Nepal; Tolomeo lo aplica á la cadena del Bolor. En su tiempo se creía que esta cadena iba á perderse en el Océano glacial, y que dividía el Asia setentrional en dos partes, la Escitia, aquende y allende el Imao.

Imataca, villa sita en la orilla derecha del Orinoco, en la Guyana venezolana. La sierra de Imataca separa la Cuenca del Orinoco de la del Cuyane.

Imbaburu, una de las 8 prov. de la República del Ecuador, cap. *San Miguel de Ibarra*. Debe su nombre al *Imbaburu*, volcan de la cadena de los Andes, a 80 kil. N. E. de Quito. Las principales poblaciones, después de la cap., son Otavalo, Cayambe y Cotacachi. Pobl., 150,000 hab.

Imbert (JOSÉ GABRIEL), pintor francés, nacido en Marsella (1654-1740), discípulo de Van der Meulen y de Lebrun, se hizo cartujo sin dejar de ser pintor. Su obra maestra es un *Calvario* que figura en Marsella en la Iglesia de la Cartuja.

Imbert (BARTOLOMÉ), poeta francés, nacido en Nimes (1747-1790), publicó su poema de *el Juicio de París* á los 20 años, lo cual le dió gran notoriedad, si bien en sus últimas obras no respondió á las esperanzas que de él se habían concebido. Murió en un estado cercano de la miseria. Hay una *Noticia sobre Imbert* en el tomo XIV del repertorio del Teatro francés de Petitot. *Sus Obras poéticas* se publicaron en 2 tom. en 12º; *Sus Obras varias*, en 8º; *Sus Obras escogidas en verso*, 4 tom. en 8º, etc.

Imbro, ant. *Imbros*, isla de la Turquía europea, en el Archipiélago, a 12 kil. S. O. de la península de Galipoli. En ella se crían cabras y abejas. Era el asiento del culto de los Cabires que allí celebraban los misterios de Venus; 5,600 hab.

Imeretia, país de la Rusia asiática, cuya capital es *Kutais*, entre el Cáucaso al N., la Georgia al E., la Armenia al S. y la Mingrelia al O. Lo riega el Rioni, a cuya cuenca pertenece, y está atravesado por ramificaciones del Cáucaso, cubiertas de nieves perpétuas; 80,000 hab. de raza georgiana, de religión griega. Suelo fértil. Forma parte de la Rusia desde 1804.

Imerquina, isla del grupo de los Desiertos, situada a los 42º 40' lat., en las costas de Chile. Es la menor, después de la de Nihuen.

Imma, ciudad de Siria, entre Antoquía y Emesa, donde el ejército de Macrino fué derrotado en 218.

Imola, ant. *Forum Cornelia*, ciudad de la prov. y a 36 kil. S. E. de Bolonia (Italia). Obispado, Cremor de tártaro ó tártaro de Bolonia. En 1797, los Franceses derrotaron aquí á los Austriacos. Tiene 27,000 hab.

Imparato (FRANCISCO), pintor napolitano del siglo XVI, discípulo del Ticiano, de quien tomó tan bien la manera de pintar, que sus cuadros se confundían con los de su maestro. Sus mejores obras son: *Un San Pedro mártir*, y *el Martirio de San Andrés*, ambas en Nápoles.

Imperia, célebre cortesana romana, de 1485 á 1511. En el siglo de Leon X, desempeñó en Roma el papel que Aspasia había desempeñado en Atenas durante el siglo de Pericles.

Imperiale (FRANCISCO), poeta español, de origen italiano, nacido en Génova, vivía en el siglo XV. De niño se estableció en Sevilla, distinguiéndose por sus poesías. La principal es la en que celebra el nacimiento del rey Juan, 1405. Figuran en la *Biblioteca Española* de Castro.

Imperiale Lercani ó **Lercani**, ó **Imperiali Lercali**, dux de Génova, obligado después del bombardeo de esta ciudad (1684), á humillarse ante Luis XIV, Seignelay le preguntó lo que mas le chocaba en Versalles, á lo cual contestó: « Verme aquí. »

Imperiales (CIUDADES), nombre dado en el imperio

rio germánico á las ciudades libres que no dependían del emperador.

Imperio (BAJO). Lebeau dividió el imperio romano en Alto y Bajo, á partir de Constantino, nomenclatura aceptada por todo el mundo. Pero las palabras han cambiado de sentido y la inferioridad relativa de una época respecto á la otra, en la sucesión de los tiempos, ha venido á ser rebajamiento moral. En el actual lenguaje de Europa, *Bajo Imperio* es una injuria, dirigida á una sociedad envilecida, consentidora del despotismo é indigna de la libertad. V. ORIENTE (Imperio de).

Imperio de Alemania. V. ALEMANIA.

Imperio Bizantino. V. ORIENTE (Imperio de).

Imperio Francés. V. FRANCIA.

Imperio de Galilea (*Alto y Solerano*). Asociación de escribientes de procurador de la Cámara de Cuentas de Paris. Elegían un jefe, *emperador*, que vivía en la calle de Galilea, procedencia de su nombre. Tenía jurisdicción sobre sus demás colegas.

Imperio Griego. V. ORIENTE (Imperio de).

Imperio Latino, nombre del imperio de Oriente bajo la dominación de los Cruzados de raza latina desde 1204 á 1261. El territorio del imperio, estaba dividido en principados, ducados, condados, baronías feudales, y el dux de Venecia tenía el título de *Señor de un Cuarto y medio del Imperio*. V. BALDUINO, ENRIQUE, PEDRO DE CURTENAI, JUAN DE BRIENA, etc.

Imperio de Occidente. V. OCCIDENTE (Imperio de).

Imperio de Oriente. V. ORIENTE (Imperio de).

Imperio Romano. V. ROMANO (Imperio).

Importantes (Cábala de los), partido político que durante los 3 primeros meses de la regencia de Ana de Austria, gobernó la Francia. Aunque la mayor parte de sus afiliados fueron perseguidos por Richelieu, á causa de su afecto á la reina, su incapacidad y mas que todo el reciente amor de la regente hacia Mazarino, les obligó á ceder su puesto. Los jefes mas célebres eran los duques de Beaufort, de Mercœur y su padre, el duque de Vendome, el duque de Guisa, la duquesa de Chevreuse, el obispo de Beauvais, Potier, por un momento ministro principal.

Imprenta real, nacional ó imperial de Francia, creada é instalada en el Louvre, desde luego, por Luis XIII, 1640, transferida durante la Revolución á la calle de la Vrilliere, en el sitio mismo en que hoy está el Banco de Francia; después por Napoleón I á la calle del Temple, 1808, al palacio de Rohan Soubise que aun sigue ocupando. Es un establecimiento sin igual por la riqueza y variedad del material, especialmente en caracteres orientales. Emplea mas de 1,000 operarios todos los dias.

Imus Pirenaeus, ciudad de la Novempopulania (Galia), hoy San Juan Pié de Puerto.

Ima, rey anglo-sajon de Wessex (689-729), subyugó á los Bretones de Cornouailles y los trató con una benignidad muy rara en aquella época entre los conquistadores Sajones. Revisó é hizo reunir las leyes, y aunque su reinado se vió perturbado un tanto por algunas sublevaciones, fué uno de los mas prósperos de la Heptarquía. En 726 hizo una peregrinación á Roma, donde fundó un colegio inglés y á su regreso, se encerró para morir en un claustro.

Imaco, *Inachus*; la tradicion le atribuye la fundación de Argos. Pausanias y Estrabon la creen indígena; pero los nombres de su hija Io, de su hijo Foroneo y de su sucesor Apis, parece indican su origen egipcio.

Inaco, *Inachus*, río de la Argólida, hoy *Planitza*.

Inagua-Grande, una de las Lucayas, a los 75º 7' long. O. y 21º 3' lat. N. — Está muy poco poblada. Hay pantanos salados.

Inagua-Chica, una de las Lucayas, al N. O. de la precedente, a los 75º 21' long. O., 21º 29' lat. N. — Está completamente desierta.

Inambari, río de la América del Sur, nace en Bolivia (depart. de la Paz), y va á reunirse con el Beni; curso 450 kil.

Inaro, *Inarus*, jefe libio, á quien los Egipcios proclamaron rey, sublevándose contra Artajerjes Larga Mano, rey de los Persas, 463 ant. de J. C. Con el auxilio de los Atenieses, consiguió sostenerse hasta el 456, año en que fué vencido por el sátrapa Megabises y condenado á morir en el suplicio de la cruz.

Inca, villa de la isla de Mallorca (España), a 25 kil. N. E. de Palma. Paños, tejidos de lana, hilo y seda, jabon, aguardientes, etc.; 5,000 hab. — Es cabeza del part. de su nombre, que comprende 28 pueblos con 44,000 hab.

Incas, nombre de la dinastía que reinaba en el Perú antes de la conquista española. Se llamaban hijos del Sol y gobernaban con poder absoluto. Atahualpa fué el último de la familia.

Income Tax (Impuesto sobre las rentas), instituido en Inglaterra para hacer frente á los gastos contra la República francesa. Gravitaba sobre toda renta superior á 1,500 francos, sin excepcion alguna. Todavía hoy es el impuesto al cual recurren los Ingleses en caso de necesidad.

Inconfesos, nombre dado á aquellos que morían sin confesión. San Luis dispuso que los señores no pudiesen confiscar los bienes muebles mas que de aquellos que habiendo estado enfermos una semana por lo menos, hubieran desconfesado voluntariamente el recibir los socorros de la Iglesia.

Incredibles. V. MUSCADINOS.

Incubos, nombre que en la Edad media se daba á una especie de demonios que abusaban de las mujeres durante el sueño. Por el contrario, el *Súcubo* tomaba la forma de una mujer y solo atormentaba á los hombres.

Inchbald (ISABEL SIMPSON, mistress), nacida en Standingfield (Suffolk), en Inglaterra (1753-1821), arastrada por la afición al teatro, pasó á Londres de edad de 18 años y se casó con el actor Inchbald, 1772, á quien debió su aparición en la escena. Después de muerto su esposo, 1778, se presentó como autora y escribió 15 piezas y 2 novelas, una con el título de *Simple Historia*, varias veces traducida al francés y que ha fundado su reputación. Es de sentir que antes de su muerte hubiese quemado sus Memorias, que debían abundar en revelaciones curiosas del tiempo en que jóven, bella y sin recursos, tuvo que implorar una protección que no le acordaban sin interés. Entre sus piezas dramáticas y sus 2 novelas, *Simple Historia* y la *Naturaleza y el Arte*, publicó una colección de piezas, *the British Theatre*, 25 tom.; *the Modern Theatre*, 10 tom.; una colección de *Farsas*, 7 tom.; y ha dejado un *Diario*.

Inchemo, isla del archipiélago de Chonos (Chile), llamada también isla de Meñauque, á 15 kil. al O. del puerto de Inche, cerrando por este puerto la bahía de Pingue Ana. Mide unos 4 kil. de N. á S., y poco menos de E. á O. Es elevada, cubierta de vegetación, y con buen ancladero en su costa oriental.

Inchin (Islas de), en las costas de Chile, bajo el paralelo 45º 41'. La mayor lleva el nombre de isla de *San Fernando*.

Inchofer (MELCHIOR), jesuita alemán, nacido en Viena (1584-1648), dejó un gran número de obras de derecho, de historia eclesiástica, de astronomía, etc., dando pruebas de grande erudición; pero desprovisto de gusto y de crítica. Así, según él los Bienaventurados son sobre todo felices por que pueden hablarse alguna vez en latin. Es por error que se le ha atribuido la *Monarquía de los Solipses*, sátira virulenta contra los Jesuitas.

Indals Elf, río de Suecia, que descende de las montañas hacia las fronteras de Noruega, forma cascadas y lagos y desagua en el golfo de Botnia, á 30 kil. S. O. de Hernosand.

Independencia (Guerra de la), nombre de la guerra, 1774-1783, con la cual los Estados Unidos se separaron de la Inglaterra. También se da en España á la lucha sostenida contra Napoleón I.

Independientes (Los), secta protestante, poderosa durante la Revolución de Inglaterra. Extremados en política y religión, concurrieron con los presbiterianos á la desgracia de Carlos I, y se indignaron con ellos en el reparto del botín, los expulsaron del Parlamento y dieron el poder á Cromwell, uno de sus jefes. Son responsables de la muerte de su soberano.

Index (Congregación del). V. INDICE.

India ó **Indias orientales**, nombre dado á dos penínsulas del Asia meridional, la India Cisgángética ó del Indostan y la India Transgángética ó Indo-China.

India Cisgángética ó **Indostan**, inmensa península del Asia meridional, en forma de triángulo, cuya base la forma el Himalaya. Extiéndese desde los límites del Tibet y los 35º lat. N. hasta el cabo

Comorin, y hacia el 70 31'. Tiene por límites: al N., los montes Soliman, hacia el Afganistan, y los montes Hala que la separan del Belustistan; al N. O. el Bramaputra, ó mejor dicho la Birmania; al E., el golfo de Bengala, y al O. el mar de Oman. Superf., unos 3.870,000 kil. cuad. En el golfo de Bengala están: la costa de Bengala, baja y pantanosa; el gran Delta del Ganges; la costa de Orisa, formada de playas peligrosas; la de Coromandel, cerrada por penascos acantilados, con un mar poco profundo y expuesto á una violenta resaca. Siguen después los bajos del estrecho de Palk y la línea de islotes y rocas llamadas puentes de Adan, luego el golfo de Manaar, que separan la India de Ceilan. Mas allá del cabo Comorin, principia el mar de Oman, en el cual están los archipiélagos de las Maldivas y de las Laquedivas. Las costas de Malabar y de Concan son altas y forman bastantes puertos. Los golfos de Cambaye y de Cotech, que encierran la península de Gudjerate, y por último el delta del Sind. — Además del Himalaya, que ostenta las cimas mas altas del mundo, se encuentran los montes Vindhia, que van del E. al O., cruzando el centro del Indostan y las cadenas de las Gatas occidentales y orientales. — Los principales rios son: al E. el Bramaputra, el Ganges, el Mahanadi, el Godaveri, el Kistna, el Pener, el Palar, el Panair, y el Cabery, que desaguan en el golfo de Bengala; al O. el Tapti, el Nerbudah, el Saburmuti, y el Indo ó Sind, afl. del mar de Oman. — Segun las diferencias de latitud y de altura, se encuentran allí toda clase de temperatura y de clima; mientras que en el Norte se goza de un aire puro, y hasta se conoce el invierno, en el Sur, especialmente en las costas, el calor es insoportable. Las epidemias se desarrollan allí en grande escala, y muchas de las que han desolado la Europa, tal como el cólera, han venido del Indostan. No se conocen mas que dos estaciones, la de las lluvias y la seca, que corresponden á las monzones del S. O. y del N. E.; la primera de las estaciones, se cuenta desde mediados de abril hasta setiembre; y la 2ª desde octubre á abril. — En la region montañosa del Himalaya se encuentran: el valle de Cachemira, el Kanaor, el Gerwal, el Kemaon, el Nepal, el Sikkim y el Butan; países habitados por Indios mezclados con la raza mongólica, y por Tibetanos; el Asam, gran valle regado por el Bramaputra, poblado de tribus semisalvajes, es además una region de transición entre la India, el Tibet y la Indo-China. Al Sud del Himalaya, entre el Indo Sind y el Bramaputra, se encuentra una vasta llanura de 2,000 kil. de extension, bañada sobre todo por el Ganges y sus afl. Viene en seguida la meseta del Dekan, de 500 á 700 met. de altura, la cual constituye la península del Indostan. — El Indostan encierra con abundancia la mayor parte de las riquezas minerales: oro, plata, plomo, zinc, estaño, cobre, hierro, hulla, salitre, sal, piedras preciosas y diamantes. La agricultura está atrasada; la tierra esquilada por la ignorancia y la miseria de los habitantes, es sin embargo de gran fertilidad natural en todas las partes regadas; al lado de nuestros cereales de Europa, crecen la caña de azúcar, el café, la palmera, el té, abundantes frutas, el lino, el cáñamo, el jute, la seda, el algodón, el añil, la rubia, el azafran, el tabaco, el opio, el sésamo, la mostaza, la pimienta, la canela, el jengibre, el betel, etc. Las selvas, desmontadas por todas partes, dan todavía hermosas maderas, cocoteros, teck, sándalo, ébano, bambú, y en el Norte encinas, castaños, plátanos, etc. — El reino animal, es tan rico como variado: entre las especies útiles figuran los búfalos, los bueyes, los camellos, los caballos, las mulas, los carneros, las cabras, los elefantes, etc., mientras que á su lado viven las especies peligrosas ó dañinas, como los osos, lobos, chacales, hienas, lincees, panteras, onzas, leopardos, tigres, rinocerontes, serpientes, y pájaros é insectos de toda especie. Aunque la tierra produce naturalmente lo necesario á la vida, la industria agrícola está tan abandonada, que las poblaciones son á veces diezmadas por espantosas carestías. Sin embargo, la industria manufacturera de los Indios es bastante próspera; sus muselinas, percales, paños, tafetanes, terciopelos, chales, sederias bordadas de oro ó plata, etc., se fabrican con tal elegancia y solidez, que son codiciadas en todos los mercados de Europa. — La población cuenta unos 250 millones de habitantes, Indios, Afganes, Belustistanes, Malayos,

Mongoles, Chinos, Güebros ó Parsis, Arabes, Turcos y Europeos, especialmente Ingleses. Encuéntrase además en el Dekan, en Ceilan, pueblos tamules ó dravidianos de raza tibetana; en el Norte los Djates del mismo origen, así como los Gorkas del Nepal, y algunas tribus negras salvajes, como los Gondos, los Bhils, etc. — Las principales religiones allí profesadas, son el mahometismo, el bramanismo, el budismo, la religion de los Sikkes, el culto de Zoroastro y el cristianismo. Los Indios las profesan en plena libertad, porque el gobierno inglés cuida mucho de no perturbarlos en sus creencias religiosas. En cuanto á los indigenas, divididos en 25 naciones, y en 50 si se añaden las tribus salvajes que habitan en las montañas, hablan 50 diferentes dialectos, entre los cuales se distinguen, el indio, el bengalí, el márata, el malabar, etc., todos ellos derivados de dos lenguas muertas, el pali y el sanscrito. Pueblo sóbrio y hospitalario, los Indios pasan su vida fumando tabaco y mascarado betel, son afeminados y supersticiosos, creen en la metempsicosis y se dividen en 4 castas: los Bramanes ó sacerdotes; los Tchetris, Tchatris ó guerreros, los Banianos ó Veisias agricultores, y por último los Sudras ó artesanos. Los 1ºs, segun los Vedas, proceden de la cabeza de Brama; los 2ºs de sus espaldas, los 3ºs de su vientre y los 4ºs de sus piés. A estas castas siguen los Páris, cuyo trato y hasta el mas simple contacto es considerado como una mancha, como una deshonra. El Indio no puede casarse sino dentro de su misma esfera, ni buscar su conjunta mitad fuera de la casta, ni puede tampoco ejercer otra profesion que la de su padre. Su literatura, que la Europa comienza hoy á conocer, se pierde en la mas remota antigüedad, citaremos su libro sagrado de los Ordas, con sus comentarios, los Upavedas y los Puranas; extensos poemas como el Mahabarata, el Ramayana, etc.; en fin, obras filosóficas, en las cuales se encuentran todos los sistemas de la antigua Grecia y de los tiempos modernos. — Las divisiones territoriales de la India han variado con frecuencia. Pasamos á indicar las grandes divisiones políticas actuales: 1º Indostan inglés, que comprende las presidencias de Bengala, Bombay, Madrás, Isla de Ceilan y los Estados protegidos; — 2º Estados independientes, Nepal y Butan; — 3º Las colonias portuguesas; — 4º Las colonias francesas (V. INDIA INGLESA, FRANCESA, NEPAL, BUTAN, etc.). — HISTORIA. — La historia de la India primitiva se pierde en la noche de los tiempos; pero los Indios parece que vinieron del Norte, del país llamado Aria ó Ariana; los Bramanes, al menos, se creen originarios de estas comarcas, cuna de la raza indo-germánica, y que sometieron los demás pueblos de la India. Las leyendas poéticas hablan con vaguedad del poderío del rey Rama, asi como de las grandes guerras civiles de los Pandavas y los Kauravas; pero no se conoce de una manera cierta la historia antigua de la India. Las conquistas de Dario I en la cuenca del Indo ó Sind, los combates de Alejandro contra Taxilo y Poró; la sublevación de su ejército, que detuvo su paso en las márgenes del Hifaso, obligándole á retroceder, la insurrección de los Indios despues de su muerte, bajo la dirección de Sandracoto; los esfuerzos inútiles de Seleuco, rey de Siria, para someterlos; alguna embajada de los reyes de la India cerca de Augusto y despues de Claudio; hé aquí todo cuanto los anales de los historiadores griegos nos dicen de cierto respecto á ella, por un espacio de mas de 1,000 años. Los Griegos establecidos en Egipto, mientras reinaron los Tolomeos, y los mercaderes de Alejandria en tiempo de los emperadores Romanos, hicieron un comercio seguido con la India, por el mar Rojo y el Eritreo, á favor de los monzones regulares. A partir de la conquista mahometana, despues del siglo VIII, es cuando la luz, respecto á la India, principió á hacerse. La civilizadora conquista del Indostan fué lenta, habiendo sido necesarias hasta 13 invasiones sucesivas, de las cuales se cuenta como principal la de Mahmud el Gaznevide, antes que aquella se viese terminada. Despues, hacia fines del siglo XII, los Afganes derribaron el poder de los Mahometanos. Desde 1193 á 1525 se cuenta la sucesión de 26 príncipes Afganes, dinastía, durante cuyo reinado, Timur Lenk saqueó la India. Por último, el citado año de 1525, Baber, descendiente de Timur, llevaba á cabo la invasión del Indostan; ocupaba el trono de Delhi, y asentaba con él la dinastía mongola. Despues de la

muerte de Aurengzeb, príncipe el mas ilustre de esta dinastía, 1707, la decadencia del imperio Mongol, se inauguraba. Aprovechando la invasión de Nadir-Shah, una multitud de príncipes y de tribus proclamaron su independencia y únicamente reconocieron en el soberano de Delhi una superioridad nominal. La India cayó entonces en un estado casi igual al de la Europa feudal de la Edad media. Los subabs, nababs, radjahs, etc., en todas partes se hicieron independientes. Desde 1498 los Portugueses, con Vasco de Gama, llegaron á la India por mar; durante el siglo XVI, la explotaron y fundaron sobre sus costas numerosas factorías; despues tuvieron por rivales y sucesores á los Holandeses, Franceses é Ingleses. Los Europeos en el siglo XVIII, se aprovecharon de las divisiones de la India. Al intervenir en sus querellas intestinas, Dupleix fué el primero que intentó fundar en ella un imperio francés; los Ingleses fueron ó mas afortunados ó mas diestros. Lord Clive estableció allí sólidamente su superioridad; y despues, á despecho de los esfuerzos de Haider-Alí, sultan de Misor, 1767 á 1782, y de su hijo Tipoo-Saib, de 1782 á 1799, secretamente apoyados por la Francia, no obstante la reciente sublevación altamente peligrosa de una parte del ejército, á quien habia dado ella misma sus armas y su disciplina, 1857, no han cesado de ensanchar los límites de su imperio y actualmente son dueños absolutos de la India. — Uno de los mas notables acontecimientos de los últimos años es sin duda la sublevación de la India. Los indigenas, sufrieron con paciencia, largo tiempo hacia, la dominación británica; una tradición popular habia fijado su fin para 1857, aniversario secular de la batalla de Plassey, que en 1757 habia fundado el poderío de la Compañía. La anexión violenta del reino de Aude, 1856, vino á aumentar su encono. Una vasta conspiración encontró eco entre los Cipayos, descontentos por otra parte de los imprudentes esfuerzos intentados por los misioneros ingleses, á fin de imponer sus dogmas á la India. Un regimiento de caballería acantonado en Meerut, se negó á servirse de los nuevos cartuchos impregnados con grasa de cerdo, sustancia impura para los Indios; esta fué la señal de la sublevación, mayo de 1857. Los Cipayos asesinaron á los oficiales y empleados ingleses, tomaron á Delhi y proclamaron rey de la India á un descendiente de los antiguos príncipes Mongoles. Pronto se vieron dueños de las prov. del N. O. en el reino de Aude, en Bareilly, Cawmpur, en donde los rebeldes, á las órdenes de Nana-Saib, cometieron toda clase de excesos. Afortunadamente para los Ingleses, la insurrección fué menos general y menos violenta en las presidencias de Madrás y de Bombay. El gobernador del Punjab, Juan Lawrence, no se contentó con mantener á dicho país en el deber; sino que tambien pudo enviar soldados sikkes, musulmanes celosos, que reforzaron el ejército inglés acampado delante de Delhi, ciudad que fué tomada, el 20 de setiembre. Durante este tiempo, el general Havelock, no obstante sus victorias, no habia podido salvar la guarnición inglesa de Lucknow. Pero sir Colin Campbell, general en jefe, derrotó á los rebeldes, socorrió á Havelock, sitiado en Alumbagh, y recobró á Lucknow; despues, secundado por sus valientes oficiales alcanzó ventajas por todas partes. La guerra continuó en 1858, particularmente en el reino de Aude. El 1º de octubre se publicó la noticia de que el gobierno de la India se habia devuelto á la corona, y se dió una amplia é inteligente amnistía; lo que restableció completamente la paz á principios de 1859.

India inglesa (*British Possession of India*), nombre dado á los inmensos territorios pertenecientes á Inglaterra en las Indias orientales. Hasta 1858, á excepción de Ceilan, posesión de la Corona, todas ellas dependían de la Compañía de las Indias orientales, *East India Company*; hoy están bajo la inmediata dependencia del gobierno británico. El Indostan inglés se compone de los territorios que directamente pertenecen á Inglaterra y de las posesiones de príncipes que son sus vasallos. Está dividido en 3 grandes presidencias:

1º Presidencia de Bengala.

Comprende, en posesiones inmediatas: Las provincias inferiores de Bengala, Behar y Oriza, mas el Assam.

Las prov. superiores ó del N. O.: Benarés, Alahabad, Agra, Delhi, Rohilcund, Kumaon, Gerwal y Simlah.

El antiguo reino de Aude.

El Pendjab ó Punjab, formado del ant. reino de Lahor y una parte del Afganistan oriental.

Las prov. centrales (reino de Nagpur, etc.).

Los Estados protegidos ó posesiones mediatas son:

El reino del Nizam ó Dekan.

El de Holcar.

El de Scindiah.

El de Bopaul ó Bopal.

Los Estados del Bundelkund.

Los de los Radjaputas.

El reino de Bahawalpur.

El de Cachemira.

El de Sikkim.

La parte de la Indo-China inglesa que comprende las prov. de Arakan, del Pegú, de Tenasserim, la de presidencia de Bengala, cuya cap. es *Calcuta*.

2º Presidencia de Bombay.

Comprende en posesiones inmediatas: Territorios situados en las prov. de Concan, del Guzerate, de Aurengabad, de Bedjapur, de Kandich y del Sind.

Los Estados protegidos son:

El reino de Kolapur.

El de Sawantwarri.

El de Guykovar.

El de Cambaya.

El de Kotech,

3º Presidencia de Madras.

Comprende en posesiones inmediatas: Territorios situados en las provincias de los Circars del Norte, del Carnático, de Coimbetur, de Malabar, de Canara y de Balaghat.

Los principales Estados protegidos son:

El reino de Misor.

El de Cochin.

El de Travancor.

Añadamos á estas posesiones continentales la isla de *Ceilan*, arrebatada por los Ingleses á los Holandeses en 1795; las *Laquedivas*, que pertenecen al soberano de Cananor, vasallo de Inglaterra; las *Maldivas*, cuyo sultan es tambien tributario suyo, y las islas *Chagos*, mas al Sur, dependientes del gobierno de Mauricio.

Antes de 1858, la Compañía de los Indios poseía la administración política del país, bajo la soberanía de la corona; sus poderes eran renovados cada 20 años, y su última renovación tuvo lugar en 1854. El gobierno de la India constaba en Inglaterra:

1º *Del tribunal de los propietarios*, reunion de propietarios de 25,000 fr. en acciones;

2º *Del tribunal de los directores*, propietarios de 50,000 fr. de acciones y en número de 18, 12 de ellos, nombrados por el tribunal de los propietarios y 6 por la corona. Nombraban el gobernador general y los altos empleados con la aprobación de la corona;

3º *De una oficina de inspección*, cuyo presidente miembro del Gabinete, vigilaba los actos de los directores.

Desde la sublevación de 1857, la Compañía de las Indias quedó suprimida, despues del rescate de su capital. Un ministro *secretario de Estado para las Indias* es auxiliado por un *consejo consultivo* de 15 miembros. Un virrey ó gobernador general de los Indias reside en Calcuta, y hay un teniente gobernador para la presidencia de Bengala, y gobernadores para las de Bombay y Madrás, asistidos de una especie de consejo.

Cada presidencia se divide en distritos ó *zillahs*, cuyo principal empleado es el *recaudador de contribuciones*, que al mismo tiempo dirige la justicia, la policía, las obras públicas, etc. Las posesiones mediatas están nominalmente gobernadas por príncipes indigenas, y vigiladas por residentes ingleses con derecho á guarnecer las plazas fuertes. — El ejército de Inglaterra en las Indias, cuenta unos 190,000 hombres, de los que 70,000 son ingleses y 115,000 indigenas, la mayor parte Sikkes, Gorkas ó Indios, con algunos ro-

gimientos negros. La deuda es de unos 2 millares y medio de millon y la renta se eleva a mas de 1,100 millones de francos. — Las vías de comunicacion no son bastantes todavía; sin embargo, en los últimos años se han abierto muchas carreteras que ponen en comunicacion á los centros mas importantes, Calcuta y Peichawer, Lahor y Multan, Calcuta, Madras y Bombay, Agra y Bombay, esta última ciudad y Madrás, esta con la de Baypur, etc.

Se han construido varios canales de comercio y de riego, sobre todo en la alta cuenca del Ganges. Grandes líneas de ferrocarriles, van de Calcuta a Dacca y á Benarés, de Delhi á Mirzapur y á Bombay, de esta ciudad á Kuratchi por un lado y á Madras por otro, de Madrás á Baypur, etc.

Una línea telegráfica parte desde Londres hasta Calcuta, cruzando por Douvres, Paris, Estrasburgo, Viena, Peshh, Constantinopla, el cable del Bóstoro, Diarbekir, Bagdad, Basora, el cable sub-marino de Basora, Gwadel (Belusistan), y despues Kuratchi, Bombay y Mirzapur.

Los datos acerca de la superficie y poblacion de la India inglesa, varian en casi todas las publicaciones oficiales. Hé aqui, sin embargo, algunos otros aproximativos:

1 Bengala..	519,864 kil. c.	40,352,960 hab.
2 Prov. de Alahabad	246,748.	30,086,898
3 Aude.	62,313.	11,220,747
4 Panjab.	248,029.	17,593,946
5 Birman Británico.	243,138.	2,392,312
6 Prov. centrales.. .	214,544.	7,987,476
7 Sind ó Indo.	140,898.	1,795,594
8 Bombay..	226,974.	11,093,512
9 Madrás.	365,468.	26,539,052
10 Misor y Haiderabad	76,151.	6,285,593

India Inglesa. . . 2,359,012. kil. c. 155,348,090 hab.

El último censo ha dado 190,000,000 hab.

Los Estados indígenas tributarios tienen 48 millones (?) de habitantes. Los Estados aliados (Nepal, Botán, etc.), 5 millones de habitantes.

En la India inglesa el presupuesto de 1876 fué de 50,480,000 libras esterlinas para los ingresos y de 54,000,000 para los gastos. La deuda total era de 415,000,000 lib. esterl. el 31 de marzo de 1874.

La importacion en 1873-74 se elevó á 38,000,000 lib. est., la exportacion á 56,875,000. Los principales artículos de exportacion fueron algodón, jute, seda, opio, arroz, añil, pieles, café, té, lana, azúcar, especias, etc.; los princip. art. de importacion consistieron en tejidos de algodón, metales, bebidas, trajes de seda, lana, máquinas, etc. En 1875, habia 10,153 kil. de ferrocarril en explotacion y otros en construccion.

India Dinamarquesa, comprendia á Tranquebar, Balasor, etc., las islas Nicobar; pero desde 1845 pertenece á Inglaterra, á quien fué cedida por Dinamarca.

India Francesa, comprende á Pondicheri, Karikal, Yanaon, Chandernagor y Mahé, con factorías ó dependencias en Surate, Calicut y Masulipatan. Superf. 50,000 hect.; pobl. 266,000 hab., 2,000 de ellos europeos. El comercio de Francia con la India Francesa es de unos 20 millones de francos. Los productos que exporta son sésamo, añil, aceite de palmera y de coco, café, pieles, especias, etc.

India Neerlandesa, nombre de las posesiones de Holanda, al S. E. del Asia. Comprenden las islas de Sumatra, Java, Borneo, Celébes, etc.

India Portuguesa, compónese únicamente de Goa, Diu y Damaun, restos poco importantes de las grandes posesiones portuguesas del siglo xvi. Pobl. unos 330,000 hab.

India Transgangeña ó India allende el Ganges ó Indo-China. Es la mas oriental de las tres grandes penínsulas mérid. del Asia. Se extiende entre el 1º y 26º lat. N., y entre 90º y 107º long. E., teniendo por límites: al N. O. el Tibet; al N. la China; al E. el mar de la China; al S. el Estrecho de Malaca; y al O. el golfo de Bengala y el Indostan. En sus costas se encuentran: al E. el mar de la China, el golfo de Tonkin, el cabo de Santiago, el golfo de Siam y el cabo de Cambodje; al S. la península de Malaca, reunida á la Indo-China por el istmo de Kraw, terminada al S. por los cabos Romania y Burú, y se para de Sumatra por el estrecho de Malaca; al O., en el golfo de Bengala, el de Martaban y el cabo

Negrés. Los princ. islas son: en el golfo de Tonkin, las de los Piratas; en el mar de la China las de Paracelos; Pulocondor al S. del cabo de Santiago; Singapur al S. de la península de Malaca; Pulopinang ó isla del Príncipe de Gáles, al N. del Estrecho de Malaca; el Archipiélago Mergui al O.; las islas Nicobar y Andaman en el golfo de Bengala. — Es una region no muy conocida aun, en la cual se encuentra: al N. una tierra alta y montañosa, cubierta de espesos bosques y surcada por cinco grandes cordilleras que se destacan del macizo del Tibet oriental y que forman 4 extensos valles paralelos, dirigidos de Norte á Sur, regados por el Aracan, el Iruadi, el Saluen, el Tenaserim, el Meklong, el Menam, el Mekong, el Dongnai y el Sangkoi. La parte meridional está cubierta de ricas llanuras de aluvion, bajos pantanosos y fecundos. El clima es generalmente cálido y sano, pero debilitante para los Europeos, sobre todo en los bosques y llanuras pantanosas. Los tifones hacen frecuentes estragos en el golfo de Tonkin y costas de la Cochinchina, especialmente en la estacion seca de octubre á abril. — Las riquezas minerales son: oro, plata, estaño abundante, cobre, zinc, hierro excelente en Birmania, piedras preciosas, hulla, petróleo, azufre y salitre. Entre los productos de esta tierra fértil se citan: el arroz, el sorgo, algo de trigo, el maíz, la patata, la palma oriental, la batata, el maní y frutas en abundancia; el cocotero, el bambú, el árbol del sebo, algodón, cáñamo, jute, seda, caña dulce, café, té, pimienta, nuez moscada, canela, betel, tabaco, añil, gambir, goma para ennegrecer la boca, goma laca, barnices, etc.; los bosques dan preciosas esencias, maderas finas, de teck, de sándalo, de hierro, de ébano, etc. Los animales salvajes son numerosos: elefantes, rinocerontes, tigres, leopardos, panteras, osos, lobos, monos, ciervos, gamos, jabalies, papagayos, etc., golondrinas salanganes, en las costas; cocodrilos, tortugas y muchos peces. Los caballos son pequeños y escasean; se sirven especialmente de bueyes y de búfalos, hay muchos cerdos y abunda la volateria. — La Indo-China, está poblada 1º por naciones indo-chinas, Annamitas, Kaomenes, Siameses, Laocianos, Birmanes, etc., 2º por Chinos, establecidos en el reino de Siam, en el de Cambodje, y en Singapur, 3º por Malayos en la península de Malaca, en la costa y en las islas, 4º por negros oceánicos en las montañas y en la citada península de Malaca. La civilizacion india se ha abierto paso al O.; la de la China al E.; siendo el Mekong como límite de estas dos distintas influencias. El budismo es la religion predominante; en el Tonkin y el Annam los letrados y los mandarines siguen la doctrina de Confucio; los Malayos son musulmanes; hay unos 600,000 cristianos dirigidos por 7 obispos, cada uno con su correspondiente coadjutor francés ó español. — La Indo-China se divide en 7 partes:

Indo-China inglesa.	2,500,000 hab.
Birmania.	6,000,000
Reino de Siam.	6,000,000
Imperio de Annam.	12,000,000
Cochinchina francesa.	4,000,000
Reino de Cambodje.	4,000,000
Los 4 reinos malayos de la península de Malaca.	500,000

India (TULLIO), llamado el Anciano, pintor italiano, nacido en Verona; vivia á mediados del siglo xvi. Sobresalió en el retrato y en los frescos. — Su hijo, Bernardino, nacido tambien en Verona, discipulo é imitador de Julio Romano, dejó notables frescos en su pueblo natal. Floreció de 1572 á 1584.

Indiana, Estado de la Confederacion de los Estados Unidos, que forma parte del grupo de los del Oeste. Sus límites son: Michigan al N., el Ohio al E., el Illinois al S., el Kentucky al O. Está regado por el Ohio y el Wabash. Superf., 87,762 kil. cuad.; pobl., 1,680,000 hab. Ciudades principales: Indianópolis, Nueva Albany, Vincennes, Vevay, Michigan, etc. Ricas minas de hulla, suelo llano y fértil. — Colonizado en 1730 por los Franceses, que fundaron allí la ciudad de Vincennes, pasó á poder de la Inglaterra en 1763. Organizado en territorio, 1801, fué admitido en la Union en 1816.

Indianópolis, cap. de Indiana (Estados Unidos), junto al White River, á 700 kil. O. de Washing-

ton. Siete líneas de ferrocarril se reunen en ella, 48,000 hab.

Indias Occidentales, nombre dado á la América, porque cuando Cristóbal Colon descubrió el Nuevo mundo, creía haber encontrado la India caminando siempre hácia el Oeste.

Indias Orientales. V. INDIA.

Indias (Mar de las). V. INDICO (Océano).

Indibil ó Indibilis, ciudad de la Hispania (Tarraconense), hoy Jerta.

Indibilis, príncipe de los Ilergetes (España), tan pronto aliado de los Romanos como de los Cartagineses, que se disputaban el territorio, y sin faltar jamás á la idea de ponerse al lado del mas fuerte, despues de haber vendido ambos partidos, concluyó por ser completamente derrotado por Cn. Escipion, quien le hizo prisionero y le perdonó. A la falsa nueva de la muerte de Escipion, volvió á sublevarse de nuevo, pero fué vencido por los lugartenientes de Escipion, muriendo en el campo de batalla, 205 ant. de J. C.

Indiccion, indictio, tributo de trigo que la Sicilia y la Cerdeña pagaban á Roma. El Senado fijaba el precio. — **Indiccion tributaria**; era la que respondia á las requisas de nuestro tiempo; solia exigirse en cualquiera ocasion, segun las necesidades de los ejércitos. — **Indiccion cronológica**; ideada en tiempo de Constantino, ó probablemente mas tarde, en el de Constancio, comprendia un espacio de 15 años julianos, al cabo del cual se practicaba sin duda una revision cadastral que daba principio el 24 de setiembre. — En tiempo de Carlomagno, los papas contaron por indicciones. De aquí la **indiccion romana**. Concluyeron por contar la primera el 1º de enero del año 313 despues de J. C. Esto dió lugar á la distincion entre la indiccion imperial ó cesareana y la indiccion romana ó pontificia.

Indice (Congregacion del). Fué instituida por el concilio de Trento y confirmada en 1564 por el papa Pio V, á fin de indicar á los fieles los libros peligrosos y nocivos á la fe. La lectura de ellos está prohibida bajo la pena de excomunion mayor.

Indico (Océano) ó Mar de las Indias, nombre de la parte del grande Océano que se extiende entre el Africa al O., el Asia al N. y las islas de la Océania al E. Forma especialmente el Golfo árabigo ó Mar Rojo, el de Oman y el de Bengala.

Indico (Territorio). V. TERRITORIO INDICO.

Indigetias, nombre dado entre los Romanos á los héroes divinizados y protectores de un sitio particular, tales como Eneas y Rómulo, porque eran *indigenite*, ó habian sido *in loco degentes*.

Indighirka ó Kolima del Oeste, rio de la Rusia asiática (Yakutsk); nace en los montes de Okhotsk, y desagua en el Océano glacial, despues de recorrer 4,300 kil.

Indios, nombre dado á la vez á los habitantes de la India y á los de la América, distinguiéndose estos por Indios occidentales, en contraposicion de aquellos, nacidos en la India oriental. V. INDIAS OCCIDENTALES.

Indje Karusu (ant. Haliaemon), rio de la Turquía de Europa (Rumelia), que va á desaguar en el golfo de Salónica; curso 250 kil.

Indjidjian (el P. LÚCAS), nacido en Constantinopla (1758-1833), dejó varias obras muy preciosas respecto de la Armenia: *Arqueología ó Antigüedades históricas y geográficas de la Armenia*, 3 tom. en 4º, 1835; *Descripcion geográfica de la Armenia antigua; Historia contemporánea*, 8 tom., 1828, etc.

Indo-China. V. INDIA TRANSANGÉTICA.

Indo-China inglesa. Las posesiones inglesas están situadas al N. O. de la Indo-China y comprenden: 1º las prov. de Aracan, Pegú, Tenaserim, conquistadas á los Birmanes y adunadas á la presidencia de Bengala; 2º las islas Andaman; 3º el gobierno de los Estrechos, comprendiendo la isla del Príncipe de Gáles, la prov. de Wellesley, Malaca, y la isla de Singapur. Las princ. ciudades son: Akyab y Aracan, Pegú, Rangun, Bassein, Dalusia, Prome, Mulmein, Martaban, Amherts, Mergui, Georgetown, Malaca y Singapur.

Indor ó Indur, cap. del Estado de Indor, ó Holkar (Indostan), á 320 kil N. O. de Surate, asiento del soberano y de un residente británico. Contiene, segun se dice, 90,000 hab. — El Estado de Indor ó Holkar, situado en el Malwa, es vasallo de los Ingleses desde 1818; tiene 400 kil. de largo y 120 de ancho, y unos 600,000 hab.

Indostan ó Industan. V. INDIA CISGANGÉTICA.

Indra, dios del aire y de las estaciones en la religion de Brama. Es representado sobre el elefante *Irvat*, con cuatro brazos y los ojos vendados.

Indre, Inger, afl. izquierdo del Loira (Francia), que viene del departamento del Creuse, riega la Chatre, Chateauroux, Buzanzais, Palluau, Chatillon, Loches, Beaulieu, Monbazon, Azay, y se divide en dos brazos, uno de los cuales desagua en el Loira y el otro en el Cher. Recibe los rios Ignerey, Indroye y Vanore. Curso 250 kil.

Indre, depart. de la Francia central, cuyos límites son: al N. el Loir y Cher; al E. el Cher; al S. el Creuse y el Alto Vienne; al S. O. el Vienne; al N. O. el Indre y Loira. Sup., 6,795 kil. cuad. Pobl., 281,248 hab.

— Lo riegan el Indre, el Creuse y el Cher. Suelo llano en general; cubierto de bosques al S. E. El E. ó *Champaña* tiene praderas en que se crian muchos carneros, ganado mayor, caballos, cerdos y ánsares; el Brenne, al O., es una extensa meseta cuyo fondo es de arcilla y en él los abundantes estanques ocasionan grande mortalidad; sin embargo, la agricultura hace ya progresos, y los estanques producen mucha pesca. Abundan las minas de hierro, mármoles, tierra de alfareros, piedras litográficas y molares. Fábricas de paños, curtidos, boneteria, papel, etc. Cap. *Chateauroux*; tiene 4 distritos: el de la capital, Le Blanc, Issoudun, y la Chatre. Depende de la jurisdiccion militar de la 9ª region y tribunal superior de Bourges; está comprendido en la diócesis de esta última ciudad y es de la Academia de Poitiers. Se formó con el Bajo Berry, la Marca y la Turena.

Indre y Loira, departamento central de Francia. Límites: al N. Loir y Cher y Sarthe; al O. Maine y Loira; al S. Vienne ó Indre; al E. Indre y Loir y Cher. Superf., 611,370 hect. Pobl., 324,875 hab. Lo riegan el Loira, el Cher, el Indre, el Vienne y el Creuse. Clima templado, hermosos bosques (Amboise, Chinon y Loches), algunos minas de hierro, piedras molares y litográficas, calcáreas blandas, con mucho salitre. Las márgenes del Loira son muy fértiles, pero el distrito de Loches da escasas cosechas, pues su suelo es árido y arenoso. El viñedo da buenos vinos (Vouvray, Bourgueil, etc.); cultívanse abundante lino y cáñamo, frutas y legumbres. Contiene muchas fraguas, fábricas de tejidos de seda, trabajos de acero, curtidos, batanes de papel, etc.; embutidos, preparacion de frutos secos, etc., son los mas importantes de su comercio. Cap. *Tours*, con 3 distritos: el de la cap., Chinon y Loches. Forma la diócesis de Tours, está en la 9ª region militar (Tours), depende del tribunal superior de Orleans y es de la Academia de Poitiers. Fué formado de la Turena y de partes del Anjou y del Orleansado.

Indret, isla del Loira, anexa al bajo Indre y á 8 kil. O. de Nantes (Loira Inferior, Francia). Hubo una fundicion de cañones establecida por Luis XV, convertida en 1827 en vasta fábrica del Estado para la construccion de máquinas de vapor con destino á la marina militar. Ocupa 2,000 obreros.

Induciomaro, jefe de los Treviros, uno de los enemigos de César en la Galia. Sublevó á los Eburones, atacó á Labieno, pero fué rechazado y muerto, 54 ant. de J. C.

Indulgencias. Lo que la Iglesia católica entiende por indulgencias es la remision de las penas del purgatorio, concedida por ella al pecador arrepentido y aun á toda obra piadosa (donaciones, limosnas, etc.). La venta de las indulgencias en Alemania practicada por un dominico irritó á los Agustinos, á quienes Leon X habia dado esta comision hasta aquel momento, lo cual dió ocasion á las primeras predicaciones de Lutero en 1517.

Indo ó Sindo, hoy *Sind*, rio de la India antigua, al O. En la antigüedad no se conocia ni su fuente, que se suponía hácia el O., ni su curso superior tampoco. Recibia al Acesines, engrosado por el Hidaspes, el Hidrasto y el Hifaso; y despues de haber formado en la Patalene un delta pantanoso, entraba en el mar Eritreo. V. SIND.

Ineboli (Ionopolis), ciudad de la Turquía de Asia, (Anatolia), puerto en el mar Negro, á 130 kil. O. de Sinope. Vastos astilleros para el forrado en cobre de los buques; manufacturas de cables; 3,500 hab.

Inés (SANTA), virgen cristiana de Palermo, mar-